

# EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

**Precios de suscripción**

En Gerona y provincia. . . . . 1'50 Ptas. trimestre  
 Resto de España. . . . . 2'00 id. »  
 Extranjero. . . . . 3'00 id. »

**PAGO ANTICIPADO**

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.º  
 GERONA

**Saldrá cada Domingo**

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## EL 25 DE MARZO

**Haec un año que se celebró en el Teatro Lírico de Madrid, la memorable Asamblea en que se formó el gran partido de Unión Republicana, bajo la jefatura de D. Nicolás Salmerón**

**Los que siempre combatimos el que existieran frente a la Monarquía varios partidos republicanos divorciados; los que siempre hemos predicado la unión de todos los buenos republicanos dentro de un partido único; EL IDEAL que, desde su fundación, ha consagrado sus trabajos al desarrollo y solidez de esta Unión, al cumplirse el Aniversario que señala el 25 de Marzo, sentimos inmensa satisfacción y no podemos menos que exclamar: ¡viva la Unión Republicana! ¡Ojalá que la fuerza que ahora tiene esta Unión se aproveche única y rápidamente para conseguir los elevados y patrióticos fines reservados al gran partido republicano!**

## Cierre de Cortes

Maura, como a buen católico, ha cerrado las Cortes durante estos días de Semana Santa. Y, como a buen católico es de suponer que Maura pasará estos días recluido en las iglesias, en el oratorio y en la santidad del hogar, entregado por completo a profundas meditaciones recordando lo que padeció el Hijo de Dios para salvarnos y redimirnos a nosotros pecadores. En sus transportes de fervor místico, Maura se sentirá Mesías, se creará el nuevo Enviado, y en los cuadros que pintará su fantasía se representarán, a lo vivo, las principales escenas de su Pasión. Para él el Congreso será el Pretorio romano, siendo los jueces los Diputados republicanos y Salmerón, Poncio Pilatos. Anás, Caifás, Herodes, todos los personajes de la tragedia bíblica, se le representarán retratados en alguno de los prohombres políticos, amigos y enemigos, de la actual situación. Y contribuirá a formar esta creencia el día de hoy, Domingo de Ramos, conmemoración de la entrada de Jesucristo en Jerusalén, en vísperas del viaje a la ciudad de Barcelona.

¡Lo que puede la imaginación!: trueca los papeles, cambia los hechos y trasmuda el color de las cosas.

Aquí, el verdadero Crucificado es el pueblo español y sus verdugos son los escribas y fariseos que monopolizan el poder. Maura, Silvela, Moret, Villaverde, Romero Robledo, Canalejas y Montero Ríos, son los que negociaban con el templo y el altar, son los que gobernaban en aquel despótico poder de Roma, los que martirizaron a Cristo, representado hoy en el pobre pueblo español. ¿Sabéis que representa Maura en la actual tragedia política? Representa el papel de Judas Iscariote.

Ya lo ha dicho Alfredo Calderón, en una de sus inimitables crónicas, comparando al Cristo de Judea con el pueblo español: éste como aquél, para la mejilla izquierda después que le han abofeteado en la derecha; éste como aquél posee en grado sumo la sublime mansedumbre de la no resistencia al mal.

¿Cuándo se acabará todo eso? Cuando vuelvan a abrirse las Cortes, si al abrirlas se ha arrojado primero de ellas a los nuevos mercaderes del templo de la ley; cuando en aquel lugar sagrado se levante la República, única imagen que simboliza la voluntad nacional.

Si no ha de ser así, pueden continuar cerrados el Congreso y el Senado, por los siglos, de los siglos... Amen!

## EN LOS JESUITAS

### EJERCICIOS PARA HOMBRES SOLOS

Espiritualismo.— Una «lumbera». — Salutación al pueblo heroico.— Los Macabeos.— Judas Macabeo y Sigfrido.— Espadas de carne y faunos.— Enemigos invisibles.— ¡Venid a mí los tristes! — El P. Alcardó y el P. Grabot.— El elemento varonil.

Lleno el ánimo de santo recogimiento, compungido el rostro, tristes apenados y melancólicos tal como corresponde a un perfecto católico durante estos días de meditación que la Santa Madre Iglesia celebra sus pláticas mortificantes preparatorias para la conmemoración de la tragedia desarrollada en la cumbre del Gólgota, asistimos a los ejercicios espirituales para hombres solos que el pasado domingo dieron principio en el templo del Sagrado Corazón de Jesús de esta inmortal ciudad.

El título era capaz de tentar al más descreído de los seres. Ejercicios espirituales.— ¡Cuánta dulzura! No se vaya creer algún lector ladino que se trata del espiritualismo de Platon, ó del que predicaba el monje medioeval Ruysbroeck ó del que nos habla Carlyle y nos aconseja Emerson y nos recomienda Novalis y nos señala Mæterlinck, gente profana cuyas doctrinas no son otra cosa que espasmos idealistas; se trata del espiritualismo verdadero, sano, confortante, vigorizante, tónico y regenerador, explicado por los aprovechados discípulos del nunca bastante alabado San Ignacio de Loyola.

Muchas beatísimas damas, señoras apreciables y exquisitas nos habían recomendado al joven y musculoso orador sagrado P. Alcardó (S. J.) venido expreso de Madrid a esta ingrata tierra para predicarnos la buena nueva, el sano ejercicio masculino y el espiritualismo místico, embriagador, voluptuoso. ¡Ah, nos decían con ciertos dejos de añoranza como quien no ha de gozar de tanta delicia, su palabra es elocuente, viváz, mágica, magistral, arrebatadora! — Se trata de otro P. Cámara, nunca bastante ponderado y enaltecido.— Es una «lumbera» de la iglesia, una verdadera notabilidad, un portento, el «primer espada» — palabra textual — de la cuadrilla, digo, de la compañía de Jesús.

Ante tanta recomendación y de tal tamaño y con tanta vehemencia hecha nos decidimos a penetrar en el templo con el ánimo dispuesto a soportar los arrebatadores párrafos de la oratoria alcardoniana. ¡Quien dijo miedo!

Al traspasar el umbral de la puerta sufrimos una viva decepción, uno de aquellos crueles desengaños que nos ha herido en lo más hondo y recóndito del alma. Un fuerte, insoportable, tufo de petróleo, capaz de desilusionar al personaje más místico *hirió* de una manera asáz desagradable nuestro delicado olfato.

¿Dónde está el voluptuoso y espasmódico vaho de la cera? preguntamos asombrados.

Es por razón de economía, nos contestó melifluamente, el simpático sacristán portero.

Todo sea para mayor gloria de Dios, exclamamos convencidos ante tamaño razonamiento y resignados, vivamente emocionados y llenos de unción evangélica, tomamos asiento en una silla, que allá, en rincón envuelto por la penumbra, holgaba.

El órgano acababa de *exhalar* torrentes de armonía; los fieles murmuraban el santísimo rosario (por siempre sea alabado) pareciéndose aquel augusto murmullo al zumbido de las abejas y al *rum-rum* de gatos satisfechos. De no ser el tufo de petróleo la estancia en el templo habría invitado a la meditación, a la reflexión más intrínseca, momento oportuno para reconcentrarse el hombre en sí mismo pensando acerca la pequeñez de la miseria humana...

Y apareció en el Sagrado púlpito la arrogante figura del P. Alcardó, quien echando una rápida ojeada por la numerosa muchedumbre que a sus plantas se extendía ocupando los ámbitos del templo, dió comienzo a su oración mascullando latinajos que nuestra pobre ignorancia no supo comprender a que se referían, si a lo divino ó a lo humano, si a lo terrestre ó a lo supernatural. Expresó acto seguido en buen romance, con mucha vehemencia y como quien se sabe la lección de *corrido*. Dice que rechaza la galanura retórica y los juegos malabares con palabras vanas. ¡(Cielos, que le va a quedar!) en tan abierta oposición con la liturgia eclesiástica, pero ¡(ah, vamos!) se veía obligado antes de entrar en materia religiosa, en congratularse y felicitarse a sí mismo por haberle deparado el hado el fausto acontecimiento de pisar esta heroica tierra y poder dirigir la palabra a los descendientes de aquella inmortal raza de héroes.

Aquí notose un movimiento de orgullo entre el numeroso concurso masculino. Algunos que tenían cara de caballero de la triste figura se pavonearon de orgullo al ver como *tan gentil figura* les consideraba como descendientes de héroes. Nosotros, a pesar de nuestro misticismo sentimos escarabajos de satisfacción.

El orador continua: «Y en esta tierra de que debo hablar yo, ¡oh, amadísimos hermanos míos! sino de aquel hermoso acto que celebraron los macabeos, al mando de Judas Macabeo y que nos explica la Sagrada Escritura en el libro II de los Macabeos? ¿De que os debo hablar yo?»

En efecto, de que habla de hablar el buen P. Alcardó? y como nadie le hizo la contraria se nos descolgó con toda la historia de los Macabeos hasta llegar a aquel fastuoso pasaje en que se aparece a Judas Macabeo el profeta Jeremías, quien le entrega una gruesa y pesante espada de oro de muchos quilates y le dice que con ella siempre será vencedor y Jeremías desaparece (¡pobre Jeremías!) y Judas Macabeo se queda tan campante y nosotros quedamos asombrados porque nos parece que este argumento lo hemos leído en otra parte y por cierto bastante profana. Como que se trata del *Sigfrido* de Wagner. Comparad. Judas Macabeo es Sigfrido, Jeremías es Wotan ó Mime y la espada de oro es la espada de Niflung con la que se tiene que rescatar el misterioso anillo de los Nibelungos. Cambiad nombres, comparad hechos y el asunto es igual.

Pronto abandonamos esta pecaminosa idea que cruzó por nuestro sensible cerebro y reconcentramos de nuevo nuestra atención para no perder ni el más ligero párrafo de la brillante oración del padre Alcardó.

El licenciado de la Universidad de Deusto (porque el padre Alcardó es licenciado por la Universidad de Deusto como el cura de D. Quijote lo era por la de Simancas) continuó blandiendo la espada de oro (metafóricamente hablando) repitiendo que con ella los pue-

blos creyentes nunca serían vencidos, que jamás los pueblos infieles la doblegarían.—«¡Oh, si amadísimos hermanos, los pueblos que la empuñen serán prósperos grandes y triunfadores!»

Aquí se oyeron algunas toses irreverentes y tal vez los acatarrados fieles que las daban se acordaron de Santiago de Cuba y Cavite y de la soberana paliza que el pueblo protestante, sin blandir espadas de oro, propinó a esta beatísima y católica tierra española, mientras que nosotros murmurábamos por instinto la cuarta

Vinieron los sarracenos  
y nos molieron a palos,

que Dios ayuda a los malos  
cuando son más que los buenos.

Fué una idea diabólica. Pero, volvamos al padre Alcardó.

Continuó hablando de la espada de oro y vuelta con la espada de oro y dale con la espada de oro, hasta que dijo: «Pero no se trata ya de la espada material, sino de otra ideal, impalpable, simbólica, se trata de la *espada de carne*. (Grandes carcajadas, pero nos reímos por dentro como los ingleses).—«Si, con la espada de carne combatiremos a los enemigos (¿y enemigas?) invisibles, con la espada de carne ahuyentaremos al espíritu maligno porque esa espada son estos ejercicios simbólicos y espirituales.»

Ante tanto simbolismo empezamos a recapacitar *silenciosamente* hasta dar con la solución, que creemos es la única que puede admitirse, salvo error u omisión. La espada de carne seguramente debe ser un símbolo igual al fauno del peganismo. ¡Todo son símbolos!

Hasta aquí la cosa había marchado como una seda, pues por lo visto el buen P. Alcardó entiende mucho de macabeos y espadas, pero al llegar a los enemigos invisibles nuestro predicador *perdió el hilo* de su peroración y ¡adios, arrogancia de gesto y belleza de frase! Todo se lo llevó la trampa. Los enemigos invisibles que según el propio orador todos los días aumentan (eficacia de su cruzada) dieron al traste con aquella entonación ramplona y enfática que causó durante breves momentos nuestra delicia y la de los fieles. Principió una sarta de párrafos incoherentes, de oraciones sin terminar, de frases intercaladas inadecuadamente, de repetición de conceptos, que aquello fué el *disloque*, el *desminque* y el *desconyuntamiento*. El orador marchaba por los cerros de Ubeda, los fieles estaban en Babia y nosotros guardábamos una actitud como quien ve visiones.

Por fin el P. Alcardó dió con el *hilo* y dando una gran voz dirigiéndose a un grupo donde había tres seminaristas encliques y cuatro vejetes fósiles les dijo:—«Vosotros, el elemento varonil de Gerona (¡oh, hermoso símbolo!) decid que vengan a mi los tristes (1) que yo les remozaré el ánimo, decidles que vengan y que vengan también los que arrastran la cruz de las penas y decidles que estos ejercicios espirituales confortan el alma, tonifican el cuerpo, regeneran la conciencia y prostituyen el entendimiento. Ya vereis como esos esos ejercicios darán sus frutos (¿Será alusión a la espada simbólica eso de los frutos?)

Y aquí—¡oh, mi queridos lectores!—me encuentro con una grave dificultad. Y es, a saber ¿Como acabo de reseñar el discurso del P. Alcardó no habiendo el P. Alcardó acabado su discurso? El P. Alcardó no ha ratificado, el P. Alcardó ha descuidado las reglas del arte del bien decir, el P. Alcardó ha oído campanas y no sabe dónde y el P. Alcardó, pese a su notoria fama, se le puede repetir con el poeta

por orador te faltan más de cien;  
por orador te sobran más de mil.

Y salimos de la iglesia pensando en la visita que Marcos Trament hizo al P. Crabot. ¿Habla leído *Verdad?* ¿No? Pues escuchad a Zola:

«Jamás había experimentado Marcos, una sensación tan clara de su fuerza, que era la fuerza de la verdad, como la que experimentó entonces. Habló con el jesuita y entabló una larga discusión con él, queriendo apreciar definitivamente los puntos que calzaba el P. Crabot. Y su estupefacción creció a medida que fué calándole más, al ver la extraordinaria pobreza de sus argumentos y su torpeza insigne, acompañada de la vanidad del hombre que no está acostumbrado a que le contradigan. Y era aquel el sagaz diplomático, cuyo perpicaz ingenio tenían todos y cuya mano se quería ver en cada nuevo acontecimiento, como si dirigiese el mundo? En aquella enojosa entrevista, tan sinceramente preparada, se le presentaba por el contrario como un pobre hombre azorado, que

(1) Nosotros también recomendamos a nuestros amigos tristes que vayan a oír al P. Alcardó. Ni unas castañuelas harían otro tanto. Lo decimos formalmente.

se descubría demasiado y no tenía discurso bastante para sostener sus opiniones en frente de su interlocutor sensato y lógico. Era una medianía, con cierta fachada de talento de seriedad, cuyo brillo engañaba a las gentes. Su fuerza consistía únicamente en la imbecilidad del rebaño, en la sumisión con que los fieles bajaban la cabeza ante sus afirmaciones absolutas é indiscutibles.»

Tienen mucha semejanza el P. Alcardó y el P. Crabot. Son hinchados y algo pedantes; subyugan a los que les siguen; adquieren fama merced a la ignorancia de su auditorio y su fama crece cuanto mayor es la ignorancia aquella. En efecto, predicando en los Jesuitas, el P. Alcardó puede ser considerado como una «lumbrera» y hasta como un «primer espada». ¿Quién le supera? Podríamos publicar una lista de los que asisten a tales ejercicios y veríamos una colección de *buenos hombres*, ni uno de ellos capaz de pensar por cuenta propia y por tanto de comprender si el P. Alcardó predica bien ó predica mal, si es pedante ó erudito, instruido ó ignorante y los puntos que calza. Ante tal auditorio, el P. Alcardó puede ser considerado como un Demóstenes, un Cicerón, un Castelar ó un Mirabeau, pero en la plaza pública no pasan los oradores *sevillanos*.

Se rechaza esa moneda, aunque la recomienden apreciables y exquisitas damas que merecen, en absoluto, nuestra consideración.

## Viaje del Rey a Gerona

En el itinerario trazado por el Gobierno a S. M. el Rey de España en su proyectado viaje a Cataluña, Andalucía, y Baleares, D. Alfonso XIII hará las siguientes jornadas: el día 5 del próximo Abril saldrá de Madrid por la línea del Norte y se detendrá en Lérida, Manresa, Tarragona, Barcelona y Sabadell, visitará a Gerona y ya en esta provincia se embarcará en Rosas ó en S. Feliu de Guixols, desde cuyos puertos el *Giralda* le conducirá a Andalucía ó a las Islas Baleares.

No sabemos si en los planes del Gobierno entraba el que D. Alfonso visitase esta ciudad, pero lo cierto es que para conseguirlo fué a Madrid el alcalde de Gerona D. Francisco de Ciurana, quien con el Diputado á Cortes señor Sabater y con el Senador señor Villalonga, estuvo en el Regio Alcázar y pidió esta visita al joven soberano. Por lo tanto, si viene a Gerona, hay que agradecerlo, en parte, á nuestro inclito alcalde Don Francisco de Ciurana.

Como verán nuestros lectores en la sección de este número, titulada *Cosas del Municipio*, el miércoles pasado, en sesión que celebró el Cabildo, se acordó constara en acta que el Rey no viene a esta ciudad Gerona *instado* por el Ayuntamiento, sino invitado por un particular: por D. Francisco de Ciurana, quien al invitar al Rey no estaba autorizado para ostentar la representación del Ayuntamiento de Gerona.

De modo que toda la *gloria*, por no decir la *responsabilidad*, de este viaje, pertenece casi por entero á nuestro flamante alcalde D. Francisco de Ciurana.

Hemos subrayado las palabras *gloria y responsabilidad*, única y exclusivamente para hacer resaltar el mérito adquirido por el señor Ciurana, quien parece ha querido monopolizar, sólo en su persona, toda la gloria, toda la responsabilidad que pueda entrañar el viaje del Rey a Gerona. Entre las personas que conocen el *flaco* del señor Ciurana, no extrañará este su proceder; pero como entre nuestros lectores habrá muchos, seguramente, que no conocen a D. Paco, diremos en pocas palabras quien es este señor, para que se comprenda á qué obedece su actitud en estos momentos, causa principal de la venida del Rey a Gerona.

El señor de Ciurana es una cabeza vacía, llena de viento, hombre sin instrucción y vanidoso en extremo; se mete en política sólo para figurar, y como entre los monárquicos es donde más brillan las nulidades, se afilia al partido en el que puede hacer mejor papel; no tiene mala intención, pero sus actos á veces perjudican por no consultarlos más que á su sesera ó á cuatro zascandiles de su camarilla, peores que él; le gusta que le adulen, que le alaben, que le obedezcan ciegame, como si fuera un señor feudal; no se hace cargo de las circunstancias en que vive y no guarda á nada ni á nadie ningún género de consideración, y por fin, todo su sueño dorado es llevar á cabo grandes empresas de relumbrón, de aparato featural, de mucha planta y poca uva, en las que aparezca... ¡luciendo todo lo que Dios le dió!

—De ahí el grande empeño que ha tenido el señor

Ciurana en que D. Alfonso visite esta ciudad. Por donde resulta que el viaje del Rey a Gerona, significa únicamente, el triunfo de una voluntad, la voluntad de Don Paco Ciurana.

Fijado ya el verdadero concepto del próximo viaje regio a esta capital, daremos al público los siguientes detalles:

Sin tener en cuenta el estado exhausto del Tesoro municipal; la precaria situación de muchas familias que padecen y mueren de hambre; el gran número de obreros que se encuentran sin trabajo; lo mucho que en Gerona se ha dejado de hacer, por falta de dinero, á favor de la higiene y salubridad públicas, y que la venida del Rey a Gerona obedece á la invitación de un particular; sin tener en cuenta todo eso, el Alcalde, señor Ciurana, se propone, que el Ayuntamiento vote un crédito extraordinario para obsequios y festejos al Monarca.

Mañana, lunes, se celebrará sesión de primera convocatoria. Se susurra que asistirán concejales á quienes no se les ha visto el pelo, en la casa grande, desde el día de la toma de posesión. En cambio se murmura que dejarán de existir otros que por las ideas que dicen profesan y por el partido en que militan debieran acudir mañana al consistorio para votar en contra de aquel crédito.

El pastel está amasado entre canalejistas, conservadores, monárquicos de varios matices y... alguien más que acabaremos de conocer mañana.

Sin embargo, podemos asegurar, de antemano, que nuestros amigos de la minoría republicana sabrán cumplir con su deber.

Se dice que la comisión de Fomento del Ayuntamiento quiere presentar la dimisión por que, á espaldas de ésta, el Alcalde emprende obras sin estar autorizado para ello.

Debemos participar al Alcalde Sr. Ciurana, que si no asistimos á la reunión á que nos invitó, es por que ya sabemos de lo que se trataba: de pedir á la prensa su apoyo para el mayor éxito del viaje. Y si ni siquiera contestamos á su invitación, es por que así creemos corresponder, ojo por ojo y diente por diente, á las pruebas de galantería y consideración que continuamente nos ha dado.

A la prensa y á los periodistas el Sr. Ciurana nos ha tratado con desprecio, repetidas veces, en plena sesión, cuando no nos ha necesitado, y ahora, para que le hagamos el juego, nos envía á buscar. ¡Cá! Aun hay vergüenza, Sr. Ciurana.

Al Sr. Rahola, Director de *El Autonomista*, que asistió á la reunión indicada, le dijo el Sr. Ciurana que el viaje del Rey a Gerona sería productivo para esta ciudad, que nos dejásemos de filosofías y estuviésemos por lo positivo.

No está mal. Podía contestarle el Sr. Rahola: «nada, si es así, abriré casa de pupilos ó pondré una *parada de cacao y vellanas*».

Mañana, lunes, se reúne la Junta municipal del partido de Unión Republicana de Gerona, para tratar asuntos importantísimos de actualidad.

## SECCIÓN LOCAL

A la avanzada edad de 78 años, falleció el día 18 del corriente, en el Puente Mayor, la virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Josefa Gabardós, quien desde la edad de 15 años venía sirviendo como doméstica en casa de los Sres. Auguet y Farró, fabricantes de aguardientes de aquella barriada.

El sábado de la semana pasada fué conducido el cadáver al cementerio civil de Gerona, concurriendo al entierro gran número de personas. Presidían el duelo los señores padre é hijos de la familia Auguet y algunos parientes de la Sra. Gabardós.

Durante el largo trayecto del Puente Mayor al cementerio de Gerona, el fúnebre cortejo fue presenciado por mucha gente, pues aprovechando la festividad del día y la tarde primaveral que hacía, muchos salieron de paseo, llamando la atención del público el largo acompañamiento que seguía tras del coche fúnebre y haciéndose notar también las repetidas demostraciones de respeto, cultura y buena educación de los transeúntes que se descubrían al paso del sepelio.

Son dignos de mención estos últimos detalles, porque hasta hace pocos años en Gerona no se podía celebrar un entierro civil sin los consiguientes insultos, burias y provocaciones de los cafes fanáticos que le salían al paso.

Aunque muy despacio, Gerona se eleva al nivel de los pueblos civilizados.

Reiteramos nuestro pésame y felicitamos por su valor cívico á las familias Auguet y Gabardós.

Anteayer, por la noche, en el Centro Republicano de esta ciudad, se celebró una velada conmemorativa del primer aniversario de la Asamblea de 25 de Marzo de 1903 en que se formó el gran partido de Unión Republicana. Hicieron uso de la palabra los señores Rufart, Planas, Gispert y Tarradas; leyóse una carta de D. Luis de Ameller, Diputado provincial republicano, y los intermedios fueron amenizados por el coro del Centro. La concurrencia fué numerosa y hubo aplausos para todos. Asistió como delegado de la autoridad, el inspector Sr. Peláez.

A última hora recibimos la reseña de este acto, que no podemos publicar, por haber entrado en prensa este número.

La compañía que debutó la semana pasada en el teatro Jardines Novedades es bastante regular, pero el decorado escénico es detestable.

Tarjetas postales, sellos y retratos republicanos. Los vende Ciriaco Marull. Véase el anuncio de la 4.ª plana.

El tener que dar preferencia á los asuntos palpitantes de actualidad, nos obliga á reducir esta sección y á guardar para el número próximo gran parte del original recibido de nuestros colaboradores y corresponsales de la provincia.

Esta mañana, á las 11:30, tendrá lugar en la Dehesa la jura de banderas de los reclutas últimamente incorporados.

Agradecemos al digno Gobernador militar, D. Pedro Cornel y Cornel, la atenta invitación que nos ha dirigido para asistir á dicho acto.

## COSAS DEL MUNICIPIO

Decíamos en nuestra anterior edición que la actividad la vida de nuestro Ayuntamiento se había paralizado, parecía extinguida con la ausencia del Alcalde, de D. Francisco de Ciurana, y, en efecto, llega éste de Madrid y cambian las cosas: se reanudan las obras suspendidas, se comienzan precipitadamente otras que sorprenden á los propios Concejales que debían acordar su ejecución y toman carácter de actualidad, los asuntos municipales.

En cuanto llega el señor Ciurana, reúne á los representantes de la prensa local y les anuncia la promesa que le ha hecho el Rey de visitar esta ciudad en su proyectado viaje á Cataluña.

Y este fausto acontecimiento que, si se realiza, será por culpa y á instancias del Alcalde, ha sacado de quicio á la mayoría de los Concejales; ya que, de cumplirse los ensueños y caprichos del señor Ciurana, sacrifica nuestra ciudad en aras de lo perjudicial e inútil.

El disgusto, el malestar ha cundido de tal modo en la Corporación, á cuyas espaldas prepara el Alcalde la ridiculez y cara comedia, que le puede valer alguna distinción ó cruz de la orden de los estúpidos, que ya no sólo los republicanos censuran que aquel se irrogue una representación de que carece, sino los mismos regionalistas caen en la cuenta de que están apuntalando un sepulcro blanqueado, al alcalde más fantoche que darse pueda, al que por un momento de lucir su vanidad, se halla pronto al despilfarro de intereses que siendo ajenos, perteneciendo al común, á la ciudad, debían merecerle más respeto.

La indignación de los Concejales, por la conducta del Alcalde, se hizo patente en la sesión ordinaria del miércoles último.

Se celebró bajo la presidencia del señor Montsalvatje, pues el señor Ciurana, se hallaba en Barcelona para conocer detalles del careado viaje.

Después de terminada la orden del día, nuestro amigo, el Concejel republicano, D. Julio Piferrer, llamó la atención del consistorio respecto á la representación que, según la prensa de Madrid, se había otorgado el señor Ciurana al invitar al Rey á venir á esta ciudad, en nombre del Ayuntamiento, en nombre del pueblo de Gerona.

Negó que el señor Ciurana, como Alcalde de real nombramiento, pueda ostentar una representación popular de que no se le ha expresamente investido y termina el señor Piferrer rogando á la Corporación que haga constar que los actos del señor Ciurana, relacionados con el viaje del Rey, obedecen á particulares deseos y á las únicas y propias iniciativas del Presidente del Ayuntamiento.

Las enérgicas y elocuentes manifestaciones del Sr. Piferrer, condensaban la unánime opinión de los allí reunidos, pues de todas las fracciones que forman el Ayuntamiento salieron voces de conformidad, adhesiones, á la proposición del Concejel republicano.

Los concejales regionalistas acentuaron más la nota de censura al Alcalde, pues el Sr. Garriga, al adherirse á la proposición, hizo también constar la protesta contra la desatención y descortesía que venía observando el señor Ciurana con haber participado el viaje regio á todo el mundo,

menos á los compañeros de Corporación que le aguantan y resisten.

Hecho polvo quedó el Alcalde en esta última sesión: el propio presidente, al pretender disimular el cuadro, dijo que el señor Ciurana había ido á Madrid como simple particular y.... sin permiso.

¡Tablao!

## BOLETIN REPUBLICANO

PALAU SABARDERA

JUNTA MUNICIPAL DE UNIÓN REPUBLICANA

Presidentes honorarios: D. Nicolás Salmerón y Don Buenaventura Carreras.

Presidente y Vice-presidente: D. Juan Soler (Farmacéutico) y Don Bartolomé Espelt. (Ex-juez municipal).

Secretario: D. Francisco Oliva.

Vocales: D. Buenaventura Serra, D. Juan Delclós y D. José Tirrol.

También nos comunican de Palau Sabardera que en el pueblo de Pau, ha quedado constituida la Junta Municipal de nuestro partido.

## ECOS DE LA PROVINCIA

### Llagostera

En nombre de los socios liberales del «Casino Llagostereño» hago constar, desde estas columnas, la más enérgica y formal protesta contra el Presidente y algunos individuos de la Junta Directiva de esta Sociedad, por su proceder en el siguiente asunto:

El sábado de la semana pasada, festividad de San José, vino á esta villa la compañía «Valero» de San Feliu de Guixols, para representar dos funciones dramáticas, en el teatro de nuestro «Casino Llagostereño».

Empezó la función del sábado poniendo en escena «Lo cor del poble» y al final de este drama, se repartieron entre el público del teatro, los programas que anunciaban que en la función siguiente se representaría el drama anti-clerical, titulado «La monja enterrada en vida». Cuando el Presidente del «Casino» vió estos programas, llamó en la Secretaría al Sr. Director de la Compañía, manifestándole, en presencia de algunos compañeros de Junta, que no permitía se representara, por inmoral, el drama «La monja enterrada en vida». Contestóle el Director que dicha obra no contiene ataque alguno á la moral y que, por el contrario, pone de relieve, ataca y censura los vicios é inmoralidades que vienen cometiéndose bajo el manto de la religión y que no debe ser inmoral dicho drama lo prueba que se representa y se ha representado en muchos teatros ante un público decantísimo, culto y bien educado. Entonces el Presidente y sus satélites pidieron que se suprimiera de los programas la palabra «anti-clerical», á lo que no tuvo más remedio que acceder el Director de la compañía.

Esta intrusión en asuntos que no son de su incumbencia, obligando á suprimir lo que está perfectamente en armonía con los fines de esta Sociedad, ha producido gran indignación entre los socios del «Casino Llagostereño» y entre el elemento liberal de esta población.

El Reglamento de nuestro «Casino» dice bien claramente que en esta Sociedad se puede tratar sobre asuntos políticos y religiosos. ¿Por que, pues, se prohíbe lo que autoriza el Reglamento? Y además y esto es más grave: ¿por que el Presidente y tres individuos, á espaldas de la Sociedad y sin consultar la opinión de la mayoría, se atreven á tomar acuerdos contrarios al Reglamento y al deseo general de la Sociedad?

La respuesta es sencilla. El espíritu reaccionario se ha introducido en este Casino, pugnando por imponerse, atropellándolo todo y haciendo sólo su capricho. Si no se hace nada para evitarlo, esos Nozaladas del «Casino Llagostereño» acabarán por hacernos rezar el rosario, convirtiéndolo esta Sociedad en una sacristía.

Sabemos que los elementos liberales del Casino se disponen á luchar para impedirlo. ¡Adelante! Y cuenten con nuestro apoyo.

El Corresponsal

### S. Juan de Mollet

El Somaten de este pueblo, no debe de tener otras obligaciones que las de reunirse periódicamente para pasar revista, pues los amigos de lo ajeno campan por sus respetos, llevándose pastos de los campos, hortalizas, etc., sin que nadie les moleste y con la agravante de que si alguien les dice nada, se encaran con uno, le insultan y le amenazan.

Llamamos la atención del señor Jefe auxiliar de este partido judicial para que se digne enterarse de este asunto, y al propio tiempo de lo que ha ocurrido entre un cabo y un sub-cabo del expresado Somaten de San Juan de Mollet, cu-

vos servicios brillan por su ausencia en el libro-registro correspondiente.

### Cassá de la Selva

En la sesión que celebró el Ayuntamiento de esta villa, el miércoles pasado, nuestro querido amigo y correligionario, el concejal republicano Sr. Oliver, presentó las tres mociones siguientes:

1.ª Que los serenos de esta villa, al cantar la hora, supriman la frase de ¡alabado sea Dios!.

2.ª Suprimir la costumbre ridicula y anticuada de que el pregonero haga un toque diferente durante los días de la muerte del Señor.

3.ª Prohibir que se pongan luces, pagadas del erario municipal, en los balcones de las Casas Consistoriales, al paso de las procesiones religiosas.

A pesar de ser muy atendibles los argumentos expuestos por el Sr. Oliver en defensa de sus mociones, no faltó un concejal que, llamándose republicano, las combatió, fundándose en la costumbre y en la tradición; y el asunto quedó pendiente de la resolución del Sr. Alcalde.

El Sr. Oliver ha recibido muchas felicitaciones y en cambio se oyen acerbas censuras contra esas polillas clericales que se cobijan bajo el manto de la República.

El Corresponsal.

### San Feliu de Guixols

Nuevamente se ha puesto sobre el tapete, en el Ayuntamiento, la cuestión de los kioscos en la plaza mercado, los cuales son perjudiciales al erario municipal y atentorios á la higiene y al ornato público. Considerándolo así, el anterior cabildo ordenó su desaparición en un plazo que termina en 31 del actual, y para que se revoque este acuerdo menudean las influencias. Defienden en la actualidad este privilegio, que disfrutan un reducido número de cortantes, los Concejales Sres Carreró y Figueras, combatiéndolo con aplauso del vecindario, entre otros concejales, procedentes del bienio anterior, los Sres. Arxer, Blanch y Alcalde Sr. Vilas, siendo el nuevo concejal Sr. Bas objeto de muchas felicitaciones por saber en este asunto interpretar el verdadero procedimiento que debe seguir todo buen republicano. Los comentarios que se hacen sobre el proceder de los Sres. Figueras y Carreró y mayormente sobre el último, cuya esposa tiene una tienda de Carnicería, son sabrosísimos.

—El sábado, 26 de Abril, celebrará otra velada el «Centre Català» á la que están invitados, como á todas las que celebre esta entidad, los inscritos en el Censo del partido de Unión Republicana.

—Ausente una temporada para atender á sus asuntos comerciales, encuéntrase de nuevo entre nosotros, con su distinguida familia, nuestro amigo, el ex-alcalde de esta ciudad don Salvador Fábregas.

—Para llevar adelante los trabajos de organización del Centro del partido de Unión Republicana, ha sido nombrada una comisión compuesta de los correligionarios D. José Ros Bou, D. Bienvenido Marsillach, D. Claudio Juncá y Don Pedro Parich. Para el cargo de recaudador ha sido nombrado D. Jaime Irla, que tiene su domicilio en la calle de la Rutlla, número 27.

—Ofrecen cada día más atractivos los conciertos que se celebran en el Café del Puerto, dirigidos por el reputado maestro D. José Branguli. Actualmente estan cosechando muchos aplausos las típles D.ª Carmen Sendra y señorita Enriqueta, Vila y la discreta bailarina y solista señorita Consuelo Milla.

La Redacción Local

### San Daniel

El Ayuntamiento de este pueblo, en su última sesión, acordó poner el nombre de Plaza de la Constitución á la espaciosa plaza del Convento. Hasta la fecha servía como á Plaza de la Constitución una pequeña y antigua plazoleta, situada en un extremo del pueblo y en un lugar muy accidentado, que lo mismo servía de era para trillar trigo que para bailes públicos y grandes solemnidades.

El cambio ha sido muy bien acogido por todos los vecinos de San Daniel, menos por una docena de salvajes enemigos del progreso y de la civilización.

Las personas sensatas exclaman: ¡viva el Ayuntamiento republicano de San Daniel!

### FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud,

fumad el acreditado e higiénico

PAPEL JORDÁ



### Contabilidad:

un práctico en Teneduría de Libros que tiene disponibles tres horas por la mañana y tarde, desearía encontrar una casa de comercio ó fábrica para llevar dicha contabilidad. Plaza del Marqués de Camps, número 17, 2.ª planta.

**VIOLINES ANTIGUOS**  
italianos y franceses de marcas renombradas  
Darán razón: **Sebastián Prat**  
**AMER**  
Plaza de la Constitución, número 2  
**LA IMPERIAL**

D. **JOSÉ BARRIS**  
Se sirven cubiertos y á la carta.  
Vinos legítimos del país  
Precios baratísimos  
Abierto toda la noche  
Calle del Carmen, 2. — GERONA

**VIOLIN** Se vende un violín nuevo con estuche y método por un precio módico. — Plazadel Marqués de Camps, n.º 17, 2.º, darán razón.

Papel de fumar  
**EMPORIUM**

FABRIANTE Y DEPOSITARIO: **Oliveras y C.ª — FIGUERAS**

Calle Ciudadanos, 3. **La Guirnalda**  
GERONA.

Coronas • Flores • Labores para señora • Se dibuja para bordar  
Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.  
DE VENTA: en todos los estancos bien provistos.

**LA CRUZ ROJA**  
FARMACIA ROCA  
ORTOPEDIA MODERNA

Sucesor del Dr. Ametller  
Única casa de Gerona que recibe el verdadero ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Nordkin, legítimo de Noruega.  
Desconfiad de los aceites de Hígado de Bacalao del Comercio, nunca son puros y por eso no responden á las indicaciones facultativas.



Bragueros de todas clases y del « Sistema Torrent » especialmente recomendados por varias Academias Médicas.  
Especialidad en Bragueros impermeables para la contención y radical curación de las hernias de los niños infantes.  
Gran variedad en perfumería del país y extranjero

**SERVICIO PERMANENTE**  
Calle del Sach. — Plaza del Oli. — Subida Sto. Domingo. — GERONA

**EL RÁPIDO**  
**BERNARDO LANGA**  
Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse en GERONA:  
Mata y Vinyals. — Abeuradors.  
Confitería Pous. — Ballesterías.  
Restaurant Fornos. — Mercaders.  
AGENCIA EN BARCELONA:  
Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rámbra del Centro, 9

**CENTRO ADMINISTRATIVO**  
DE  
**D. LUCIANO PINET**  
Representación de Ayuntamientos  
Fábricas y Sociedades mercantiles  
Cobro de láminas y Títulos de la Deuda  
Calle de Ciudadanos, núm. 15, 2.º  
**GERONA**

**SILLOS REPUBLICANOS**

**TARJETAS POSTALES REPUBLICANAS á diez céntimos cada una**  
Variado surtido. Las hay con el retrato de D. Joaquín Costa y de otros Diputados. Bandera tricolor. Estas últimas han sido editadas por el Círculo Republicano de la calle de la Encomienda, Distrito de la Inclusa, Madrid. El importe de la venta se destina al sostenimiento de las clases de enseñanza gratuita que se dan en dicho Círculo.  
**PRECIOSOS RETRATOS de Salmerón, Lerroux, Blasco Ibáñez y Menéndez Palleares**  
Son los de más exacto parecido que se han editado. Propios para ponerlos en un cuadro.  
A cincuenta céntimos uno  
Los sellos, tarjetas y retratos republicanos, los vende en Gerona, **RIACO MARULL, responsable de periódicos**

**TARIFAS TELEGRÁFICAS VIGENTES EN ESPAÑA**

Telegrama de 15 palabras, para el interior de una provincia. 0'55 ptas.  
Id. de id. id. para el interior de España. 1'05 »  
Id. de id. id. para las Islas Canarias (Vía Cádiz). 4 »  
Cada palabra que se añade á las 15 indicadas, paga 5 céntimos para el interior de la provincia; 10 céntimos para el interior de España, y 30 céntimos para las Islas Canarias.  
NOTA. — Caso de interrumpirse la Vía Cádiz para telegrafiar á las Islas Baleares, se utilizará la Vía Lisboa (San Vicente) y cada palabra paga 5'67 francos.

**EXTRANJERO**

HE AQUI LA TARIFA PARA LOS PRINCIPALES PUNTOS DEL EXTRANJERO:

EUROPA		ASIA		AMERICAS		OCEANIA	
Por palabra Francos		Por palabra Francos		Por palabra Francos		Por palabra Francos	
Alemania . . . . .	0'25	China, Cochinchina y Borneo . . . . .	5'00	Cuba-Habana . . . . .	2'45	Louixiana y Texas . . . . .	2'15
Austria-Hungria . . . . .	0'32	Tonquin y Formosa . . . . .	6'00	Puerto-Rico . . . . .	5'35	California y Washington . . . . .	2'25
Bélgica y Suiza . . . . .	0'25	Indias Arabia y Ceilan . . . . .	3'00	Jamaica . . . . .	6'00		
Dinamarca . . . . .	0'33	Japón . . . . .	7'00	Santo Domingo . . . . .	8'00		
Francia . . . . .	0'20	Persia . . . . .	1'00	Méjico y Veracruz . . . . .	3'50		
Argelia y Túnez . . . . .	0'30	Singapore y Malaca . . . . .	4'00	Costa Rica, Honduras y Nicaragua . . . . .	5'00		
Gibraltar . . . . .	0'15			Guatemala, San Salvador y Brasil . . . . .	4'60		
Gran Bretaña . . . . .	0'35			Argentina, Uruguay y Paraguay . . . . .	5'00		
Grecia . . . . .	0'62			Colombia-Colón . . . . .	6'00		
Italia . . . . .	0'28			Ecuador y Bogotá . . . . .	7'00		
L. xemburg . . . . .	0'25			Guayana inglesa . . . . .	9'10		
Marracos . . . . .	0'20			Guayana francesa y holandesa . . . . .	8'75		
Neruega . . . . .	0'44			Bertaudas . . . . .	3'50		
Países Bajos . . . . .	0'29			New York, Maine, Massachusetts y New Jersey . . . . .	1'60		
Portugal . . . . .	0'10			Pensilvania . . . . .	1'80		
Rusia . . . . .	0'56			Carolina del N. y del S., Georgia, Michigan, Virginia y Mississipi . . . . .	1'90		
Suecia . . . . .	0'36						
Turquia . . . . .	0'71						

**ADVERTENCIAS** En los telegramas todo interlineado, llamada ó raspadura deberá estar salvado por nota firmada.  
La mención del país es necesaria siempre que exista más de una población del mismo nombre de la en que vava dirigido el telegrama.  
Se admiten además de los telegramas ordinarios, telegramas con respuesta pagada, colacionados, con acuse de recibo múltiples, semaforico y por correo para todos los países; urgentes y por propio para los países marcados en los reglamentos y para hacer seguir por toda Europa, incluso España.  
El expedidor puede exigir recibo del telegrama, abonando 10 céntimos de peseta con un sello de telegramos.  
Los números escritos en cifras, se contarán por tantas palabras como veces contengan cinco cifras.  
Se contarán por una cifra los puntos y comas; así como las líneas de quebrado. — Se contarán por una palabra los signos de paréntesis, comillas y subrayado.

Relojería Republicana  
**EL CRONOMETRO**  
Peso de la Paja, número 12  
GERONA

**Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUEL, con patente de invención**  
Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas  
Calle Codols, 20. bis. — Barcelona